
楚天主人 2011 年第 11 期·总第 226 期

从1911 到 2011， 历 史 已 走

过沧桑百年。 自 1911 年

10 月 10 日武昌打响辛亥革命第一

枪始，历经旧民主主义革命、新民主

主义革命、社会主义革命，在我们如

火如荼建设中国特色社会主义的今

天，我们迎来了辛亥革命百年纪念。
作 为 辛 亥 革 命 首 义 发 生 地，武

汉、 武昌正在行动———遗址保护全

面展开，纪念场馆建设顺利推进，各

类纪念活动正在有条不紊进行……
“辛 亥 革 命 武 昌 首 义 代 表 着 重

要的首创精神、现代意识，这是我们

必 须 留 给 后 人 的 珍 贵 遗 产 和 养 料。
所有的纪念和保护行动也因此必须

被提升到其应有的高度。 ”武昌区人

大常委会副主任陈炳春如是说。 正

是因为有着这样的认识作底， 在过

去四年多的时间里， 在省市人大的

关心和支持下，在区委的领导下，武

昌区十三届人大常委会围绕推进辛

亥革命百年纪念筹备工作和历史文

化名城建设，认真履行监督职能，不

断加强监督力度， 努力提高监督实

效， 有力促进了武昌经济社会全面

发展。 人大常委会两次执法检查、人

大常委会两个决议、 人大会议两件

议案……在这一切的背后， 凝聚着

武昌区人大常委会为辛亥革命武昌

首义百年纪念和精神传承所做的全

部努力以及对于武昌区经济社会科

学发展的殷殷期待。

夯基础：人大常委会两次执法

检查全面推进

2010 年 3 月 19 日，武昌区人大

常委会党组书记、 副主任陈炳春带

领区人大常委会检查组， 视察辛亥

革命博物馆建设工程、 民主路西段

历史风貌街区和起义门， 检查区政

府《武汉市文物保护若干规定》实施

情 况 和 武 昌 历 史 风 貌 街 区 保 护 情

况。
2010 年 4 月 2 日， 市人大常委

会执法检查组到武昌起义门和辛亥

革命博物馆、辛亥革命纪念碑建设现

场，检查《武汉市文物保护若干规定》
执行情况及纪念辛亥革命 100 周年

活动筹备情况。 对于起义门、楚望台

军械库遗址周边部分建筑拆迁问题，
市区人大常委会均要求加大工作力

度，并对遗址遗迹周边环境整治和道

路修缮等问题提出意见建议。
这 是 一 次 声 势 浩 大 的 市 区 联

动。 以检查《武汉市文物保护若干规

定》为契机，武昌区人大常委会将检

查重点放在了历史文化名城建设和

文物保护方面， 其中辛亥首义百年

纪念筹备工作更是重中之重。 省市

人大领导也对筹备工作寄予高度关

注。 湖北省人大常委会副主任刘友

凡、周洪宇，武汉市人大常委会副主

任刘家栋、吕金芝先后率队而来，对

正确协调省、市、区 体 制 机 制 关 系，
加强工程建设质量监管， 打造城市

品牌等方面提出意见建议。
通过此次执法检查， 武昌区人

大 常 委 会 主 任 会 议 向 区 政 府 提 出

“以辛亥百年纪念为契机，加大文物

依法管理保护工作力度， 提升武汉

城市品质”的建议。 省市区政府将武

昌 地 区 20 处 辛 亥 革 命 历 史 文 物 遗

迹列入修缮计划， 对辛亥首义纪念

碑、 孙中山先生纪念碑、 工程营旧

址、三烈士亭、胜 利 亭、抱 冰 堂 等 进

行主体修缮， 6 月底完成全部修缮

工程。 对全区 34 条重点道路和首义

文化区周边风貌、 黄鹤楼俯视线及

周边建筑进行城市环境综合整治，8
月份全部完工。

其实， 利用执法检查来推进辛

亥首义百年纪念筹备工作在本届武

昌区人大常委会已经不是首次。 早

在 2008 年，武昌区人大常委会就利

用检查《武汉市旅游条例》实施情况

的机会， 对全区辛亥首义遗址遗迹

进行了全面摸底， 并积极推动相关
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守护辛亥首义的历史记忆
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“辛亥革命武昌首义代表着重要的首创精神、现代意识，这是我们必须留给后人的珍贵

遗产和养料。 所有的纪念和保护行动也因此必须被提升到其应有的高度。 ”
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旅游资源的整合利用。 区人大常委

会提出要 “提升旅游产业服务管理

水 平 ， 加 强 旅 游 配 套 服 务 设 施 建

设”， 督促区政府加强道路交通、旅

游景点景区指示路标及停车场等旅

游配套服务设施建设， 加强旅游市

场软环境建设。 近几年来，随着蛇山

显山透绿工程、 一系列首义遗址遗

迹保护修复工程取得进展， 旅游资

源和线路的整合次第完成， 武昌城

市品位得到提升。 随着百名导游到

中山舰开展实训， 尚未竣工的首义

十八景也提前打响宣传战。 2011 年

5 月 18 日， 尚未竣工的首义十八景

以宣传册形式提前与市民见面。 今

年武汉旅游“压轴大戏”———辛亥主

题游线开始全面热身。
“执法检查只是手段，我们的着

力点在于以法律监督方式， 将我们

对于这项工作的重视和关注深入到

日常工作的方方面面， 通过人大常

委会的日常工作为辛亥首义纪念筹

备工作、 历史文化名城建设和文物

保护工作夯实基础。 ”陈炳春微笑着

道出人大工作的深意。 “正因如此，
不仅仅是区人大常委会的执法检查

组动起来了， 各个相关的工作委员

会也结合各自工作动作起来， 辖区

内各级人大代表也在代表活动中对

辛亥首义百年纪念筹备工作予以重

点关注。 ”

备东风：人大常委会两个决议

相继出台

在通过执法检查推进历史文化

名城建设的同时， 武昌区本届人大

常委会两次制定出台与辛亥首义百

年纪念紧密相关的决议。
2008 年 12 月 12 日， 武汉市武

昌区第十三届人大常委会第十五次

会议通过 《关于加快武昌古城保护

与复兴工作的决议》。 要求区政府及

相关单位严格落实市政府[2008]150
号会议纪要中明确规定的武昌古城

建设资金渠道，实行动态管理，确保

古城建设平衡包土地收益金专款用

于古城建设。
2009 年 11 月 18 日， 武汉市武

昌区第十三届人大常委会第二十一

次会议通过 《关于加强武昌古城历

史风貌街区保护管理工作的决议》，
此项决议为武昌古城历史风貌街区

和辛亥革命遗址遗迹保护管理提供

了有力的政策支持。

“区 人 大 常 委 会 先 后 两 次 专 门

作 出 武 昌 古 城 建 设 和 保 护 相 关 决

议， 这是武昌区历届人大常委会工

作的首例。 ”陈炳春副主任在谈到这

两个决议的出台及其对辛亥首义百

年纪念筹备工作和武昌历史文化名

城建设所发挥的作用时，难掩自豪。
通过第一个决议， 武昌区政府

细 化 资 金 筹 措 及 投 入 使 用 方 案，按

项目、分进度、有计划地保障古城建

设资金到位， 并将古城建设项目列

为年度预算重点项目， 其土地收益

金纳入区财政基本建设资金专户管

理，专款专用。 该决议的实施为武昌

古城建设筹备资金 26 亿元，为武昌

历史文化名城建设提供了强大的资

金保障。 在武昌古城，辛亥革命博物

馆、首义广场地下空间、楚望台遗址

公园、 起义门等辛亥百年纪念设施

建设全面开工。
通过第二个决议， 武昌区政府

切实加强了对武昌古城历史风貌街

区和优秀历史建筑保护管理工作的

组织领导，严格按照《武昌区千年古

城保护和复兴规划》，加强黄鹤楼景

区、首义文化区等景区的管理保护，
严格控制历史风貌街区的旧城改造

和危房改造， 加强了对名胜古迹的

加固和修缮， 保护了历史街区整体

风貌，加强了历史街区城市管理。 决

议出台前， 人大代表在视察调研中

提出， 在武昌古城保护与复兴工作

中，城市大建设、大拆迁对古城保护

带来影响。 为此， 武昌区先后派出

200 多名机关干部到相关工程建设

方和拆迁户家中进行宣传， 要求将

功能区建设与旧城改造有机结合起

来，推进城市 政 治、经 济、文 化 的 全

面协调发展。
“在两个决议的出台过程中，对

于投入这么大的财力、物力、人力进

行辛亥首义百年纪念筹备工作和建

本期视点监督广角
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设历史文化名城， 当时其实是有着

各种声音的。 但是我们区人大常委

会认为应该这么做！ 所以人大常委

会会议作出决议， 为人大监督赋予

了法定效力，确保其有效实施。 ”在

武 昌 区 人 大 常 委 会 主 任 张 光 清、副

主任陈炳春眼中， 保护历史文化与

旧城改造、 文物保护与经济建设的

关系必须处理好。 “仅以首义文化区

建设为例， 当时涉及到的拆迁户就

达到 1900 多户，很多人认为代价太

大，思想犹豫，但是我们认为这是市

区两级重点项目，必须坚持，所以我

们坚持按决议办。 现在该区域建设

已经完成， 首义文化区的综合效应

正慢慢显现， 周边拆迁居民亦得到

了妥善安置，提高了其生活质量，改

善了民生， 反过来也推进了旧城改

造和经济发展，实现了多赢。 ”陈炳

春说，这不仅仅是保护文物、保护历

史的记忆的工作， 更是转变人们思

想意识， 提升我们整个城市品位的

努力。

抓重点：人大会议两件议案克

难突进

2011 年 5 月 5 日上午 10 时许，
武昌区人大常委会部分组成人员站

在 正 在 建 设 中 的 起 义 门 瓮 城 上，俯

瞰着脚下正在进行中的周边综合整

治工程，备感欣慰。 他们此行的目的

正是为了检查区十三届人大六次会

议 《 关于以纪念辛亥百年为契机，
加强辛亥革命遗迹保护和周边及相

关重点地区环境综合整治， 提高市

民文明素质的议案》 办理情况的最

新进展。
“701 所主动拆围墙建透视墙并

自 退 三 十 米 自 主 实 施 绿 化 的 作 法，
令人印象深刻！ ”面对武汉船舶设计

研究所（701 所）正在拆除中的围墙

和正在建设中的绿化工程， 代表委

员们连声赞叹。 “这可以说是公民主

动参与文化建设、 城市建设意识增

强的典范！ ”
这一天， 代表委员们还实地察

看了 10 余处辛亥首义遗址遗迹，特

别是其中部分重点修缮工程的进展

情况。 大家普遍对遗址遗迹修缮工

程进展情况表示满意， 但对于面对

目前各个遗址遗迹规模较小且分散

的现实， 代表委员们对加强整合资

源、 有效保护利用资源提出了意见

和建议。
“议 案 是 人 大 及 其 常 委 会 行 使

法定职权的重要工具， 具有法律效

力。 本届以来，我们的区人大代表和

区人大常委会已经两次通过提出和

督办议案的方式， 瞄准突破重点难

点问题， 推进辛亥首义百年纪念筹

备工作和武昌历史文化名城建设并

切实取得了实效。 ”参加本次议案督

办的代表委员们对两件议案的提出

和督办情况无不津津乐道。
第 一 件 是 在 2007 年 底 召 开 的

区十三届人大第三次会议上， 首义

路街、中华路 街、黄 鹤 楼 街、粮 道 街

等代表组的 40 多名代表，分别就纪

念辛亥革命百年和建设武昌历史文

化名城等提出建议和方案， 最后确

定 《关于进一步推动武昌历史文化

名城建设， 促进旅游产业发展的议

案》为大会议案。 2008 年，武昌区人

大常委会对该议案的办理落实情况

持续了近 4 个月的跟踪督办。
第二件是 2010 年底，区十三届

人大六次会议将首义路街、 中华路

街、黄鹤楼街、粮 道 街、水 果 湖 街 等

代 表 组 的 70 余 名 代 表 联 名 提 出 的

《关于以纪念辛亥百年为契机，加强

辛亥革命遗迹保护和周边及相关重

点地区环境综合整治， 提高市民文

明素质的议案》 确定为区十三届人

大六次会议议案。 今年以来，议案督

办检查小组已经多次前往辛亥革命

博物馆及新馆建设工地等相关景点

景区视察督办。 区政府更将纪念筹

备工作、推动经济发展、促进和谐稳

定 作 为 今 年 全 区 三 项 重 点 工 作，全

力推进落实。 3 月 7 日，召开全区专

题动员大会，部署纪念筹备工作，成

立 纪 念 活 动 筹 备 工 作 领 导 小 组，下

设建设和文物修缮、 城市管理和文

明创建、宣传和文化活动、对外联络

服务四个工作专班， 将纪念筹备工

作细化为六大类 84 项，实施项目化

管理，确保筹备工作有序推进。
曾参与提出这两个议案的区人

大代表冯佳启手握着一叠近几年来

武昌旧城改造、 历史文化名城建设

的前后对比照片坦言， 如果说第一

件议案的办理重点更加注重硬件建

设 和 旅 游 事 业 以 及 经 济 发 展 的 话，
对第二件议案的办理， 我们则更加

注重软环境和政治意义、社会效益。
“硬软件的结合，政治、经济、文化的

全面协调可持续发展， 全面提升我

们这座城市、我们这个城区、我们这

些市民的素质和品味才是我们所有

这些努力的真正目的！ ”
“议 案 的 提 出 和 督 办 是 人 大 及

其常委会行使职权的有效工具。 它

来源于日常工作， 但更适宜于突破

重点难点。 集中力量办大事嘛！ ”陈

炳春坦言， 辛亥首义应是我们这座

城市和它所有市民的骄傲。 “法律监

督也好、工作监督也好、提出督办议

案也好， 我们所有的努力都是为了

守护这个城市的独家记忆， 擦亮这

个城市的名牌， 从而让全体公民参

与进来， 为我们的子孙后代留下精

神上的珍贵财富， 提升整个城区城

市的综合功能， 推进整个地域的经

济、文化、社 会 发 展，提 升 我 们 城 市

的整体形象！ ”

本期视点 监督广角
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